

STRATÉGIE DE L'UNION EUROPÉENNE POUR LA RÉGION ALPINE

LETTER D'INFORMATION N°31 – 4^{ème} Trimestre 2025



RETOUR SUR LE FORUM ANNUEL DE LA SUERA A INNSBRUCK DES 25-26 NOVEMBRE 2025

Les 10 années de coopération macrorégionale alpine ont été célébrées les 25 et 26 novembre derniers à Innsbruck (Autriche) lors du forum annuel de la SUERA, sous coprésidence Autriche-Liechtenstein. La France était particulièrement bien représentée avec notamment la venue de délégations issues des quatre régions concernées.



Crédit photo @Fitsch-Forum annuel EUSALP 2025

En partant de la gauche : Mme Pauline Treissac (Région Bourgogne-Franche-Comté), M. Nicolas Gouvernel (ANCT), Mme Laurence Boetti-Forestier, conseillère déléguée au transfrontalier (Région Provence-Alpes-Côte-d'Azur), M. Sylvain Guetaz et M. Pierre Oliver, conseiller délégué aux fonds européens (Région Auvergne-Rhône-Alpes), M. Matthieu Peyraud, ambassadeur de France en Autriche, représentant du gouvernement français, Mme Valérie Pagnot, conseillère déléguée au transfrontalier (Région Bourgogne-Franche-Comté), M. Christian Debève, président de la commission International (Région Grand-Est) en tant qu'observateur, Mme Anaïs Ortlieb (Région Grand Est), Mme Cécile Cadet (Région Provence-Alpes-Côte-d'Azur).

L'assemblée générale a adopté, à l'unanimité :

- la déclaration politique commune ([EUSALP2025_GA_Innsbruck_Joint_Declaration.pdf](#)): rappelant, dans les considérants, l'importance de la coopération depuis 10 ans, les enjeux saillants pour la macrorégion alpine et l'opportunité que représentent les JOPH et autres compétitions sportives majeures pour le développement territorial durable de la région alpine
- insistant sur le rôle de la jeunesse dans la coopération et sa participation aux politiques alpines
- prenant acte des résultats de la coprésidence Autriche-Liechtenstein sur les transitions énergétiques, économique et des transports, tout comme dans le développement d'une approche territoriale des enjeux alpins, conjointe avec la Convention alpine
- plaident pour une prise en compte accrue des problématiques et spécificités des Alpes dans le prochain budget de l'UE, post-2027, reconnaissant l'intérêt de l'initiative française prise en faveur d'un pacte européen pour les montagnes.
- le nouveau plan d'action décennal révisé de la SUERA ([eur-lex.europa.eu/legal-content/FR/TXT/PDF/?uri=CELEX:52025DC0750](#)), qui a donné lieu à une communication spécifique de la Commission européenne en date du 11 décembre.
- les mandats donnés aux copilotes des groupes d'actions thématiques de la SUERA pour les trois prochaines années ([EUSALP2025_GA_Decision_Paper_Approval_AGLs_mandates.pdf](#)), dont :
 - la **région Auvergne-Rhône-Alpes** pour le groupe d'action 2 (développement économique) et le groupe d'action 9 (transition énergétique) via son agence Auvergne-Rhône-Alpes Energie Environnement
 - la **région Provence-Alpes-Côte d'Azur** pour le groupe d'action 4 (transport)
 - le **Laboratoire d'Excellence – Innovations et Transitions Territoriales en Montagne** (Labex ITTEM) pour le groupe d'action 1 (innovation et recherche)
- les mandats donnés aux nouveaux membres du conseil de la jeunesse ([EUSALP2025_GA_Youth_Council_Appointment.pdf](#)).

Lors du forum annuel, suivant l'AG, l'élu du conseil régional Provence-Alpes-Côte d'Azur, Mme Laurence Boetti-Forestier, est intervenue, au nom de la précédente présidence française 2020-2021, pour valoriser ses principales contributions en matière de mise à l'agenda des sujets d'adaptation au changement climatique, notamment dans les transports et sur les legs en matière de gouvernance avec l'avènement du secrétariat et du conseil de la jeunesse.

Le forum annuel s'est poursuivi et conclu le 26 novembre matin avec un série d'ateliers sur des thématiques spécifiques (cf. adaptation au changement climatique, approche territorialisée des enjeux alpins, économie circulaire, transition digitale, etc.) et sur des problématiques transversales (cf. mobilisations des fonds européens post-2027 dans la mise en œuvre des stratégies macrorégionales ; préparation du prochain programme Interreg Espace alpin ; développement des missions prioritaires de la SUERA).

Focus



PRESIDENCE BAVAROISE EN 2026

La prochaine manifestation de la SUERA aura lieu, sous présidence bavaroise, les 4 et 5 février 2026 à Munich, pour des réunions d'instances de coordination.

Puis la Bavière proposera un événement politique à l'attention du trio de présidence (cf. Autriche-Liechtenstein, Bavière et France) le 4 ou 5 mars 2026 à Bruxelles pour plaider en faveur d'une meilleure prise en compte des enjeux alpins et de montagne dans le budget post-2027 de l'UE.

Elle donnera également la priorité à l'innovation dans la macro-région alpine, étrennant ainsi ses nouvelles responsabilités dans le copilotage du groupe d'action 1 (recherche et innovation), aux côtés du Labex ITTEM français.



Pour en savoir plus

www.europe-en-france.gouv.fr/en/articles/la-presentation-francaise-de-la-strategie-de-lunion-europeenne-pour-la-region-alpine-est

La 7^{ème} Conférence Mobilité de la SUERA s'est tenue à Innsbruck le 27 novembre en présence d'Eric von Breska, Directeur général adjoint de la DG Move, en charge des investissements innovants et de la mobilité durable, qui est intervenu sur les opportunités de financement et a apporté des éclairages à l'issue des deux tables rondes de la matinée consacrées aux problématiques liées au fret et au transport passager. La Conférence a aussi été l'occasion pour le GECT Tyrol-Sud Tyrol-Trentin et la Région Provence-Alpes-Côte d'Azur, les deux co-pilotes de l'AG4 Mobilité de revenir sur toutes les réalisations du groupe d'action à l'issue du plan de travail 2023-25, notamment le travail réalisé sur la résilience des infrastructures et les études sur l'efficience énergétique et sur les coûts externes des transports sur les principaux corridors alpins. Patrick Skoniecki et Xavier Garcia ont également présenté les nouveaux projets labellisés et annoncé l'intégration d'un de ces projets dans le Réseau Transeuropéen de Transport (RTE-T) : les lignes Nice-Breil-Tende et Vintimille-Breil-Cuneo, une success-story qui doit en appeler d'autres !

Réunion du 27 novembre 2025 à Innsbruck



Crédit photo @ Fisch-Forum annuel EUSALP 2025

Réouverture de la ligne Nice-Breil-Tende



Crédit photo @ Frédéric Moreau de Faverney

PAROLES D'ACTEURS

Francesca LA GRECA - Directrice de l'équipe du secrétariat de la SUERA

Bio Express : Je travaille depuis de nombreuses années dans la coopération territoriale européenne, avec une expérience directe au sein de la SUERA, débutée en 2016. J'ai contribué au fonctionnement de la gouvernance, au soutien des travaux politiques et techniques, ainsi qu'au renforcement de la coopération entre les acteurs alpins. Auparavant, j'ai représenté la Région Piémont au sein de l'Action Group 7, participant à des initiatives transnationales. Ce parcours m'a permis de développer une approche pragmatique, fondée sur le dialogue et la recherche de solutions partagées entre administrations et territoires.



Question 1. Au regard du mandat assigné au secrétariat, quel premier bilan tirez-vous de l'accompagnement apporté a) aux présidences annuelles tournantes, b) au conseil exécutif, c) aux groupes d'action et d) au conseil des jeunes de la SUERA ?

Dans l'ensemble, le bilan de l'accompagnement assuré par le Secrétariat est positif. Nous avons offert continuité et orientation aux présidences annuelles, facilitant la définition de leurs priorités et de leurs agendas. Le Conseil exécutif a bénéficié d'un appui constant et structuré. Les Groupes d'action ont été soutenus grâce à des outils pratiques et une coordination renforcée. L'équipe a été progressivement structurée et consolidée, ce qui a amélioré l'efficacité interne, même si la communication demeure un axe à renforcer. L'intégration des activités jeunesse au sein du site internet a constitué une avancée importante, permettant de rassembler l'ensemble des parties prenantes dans un espace commun et d'améliorer leur visibilité.

Question 2. Quelles perspectives souhaitez-vous donner à l'accompagnement de la SUERA par le secrétariat, dans sa nouvelle configuration ?

Dans la nouvelle configuration du Secrétariat, j'envisage une évolution vers un rôle renforcé de facilitation technique, de continuité méthodologique et d'accompagnement des acteurs. Le suivi des résultats, l'harmonisation des méthodes de travail et le soutien à l'accès aux financements resteront essentiels. Dans la perspective de la programmation européenne 2028-2034, une priorité sera donnée à l'embedding, afin de favoriser la convergence des fonds européens autour des axes stratégiques de la SUERA, grâce à une meilleure coordination, communication et articulation entre programmes transfrontaliers, transnationaux, nationaux et régionaux. Le renforcement des compétences en communication et en ingénierie de projets européens permettra de renforcer cette dynamique.

Question 3. S'agissant d'une lettre d'information dédiée aux acteurs français, quels liens privilégiés le secrétariat entretient-il avec les Alpes françaises et que vous souhaitez approfondir dans les prochaines années ?

Le Secrétariat entretient des relations solides avec les acteurs des Alpes françaises à travers un dialogue régulier avec les Régions Provence-Alpes-Côte d'Azur, Auvergne-Rhône-Alpes et Bourgogne-Franche-Comté. Dans les années à venir, je souhaite renforcer encore davantage cette coopération en développant des canaux d'information dédiés, des rencontres sur le territoire et une valorisation plus systématique des expériences françaises afin de mieux les valoriser et transférer dans d'autres territoires alpins. Ce travail sera déterminant en vue de la présidence française de la macrorégion alpine en 2027, qui nécessitera une mobilisation accrue des acteurs nationaux et régionaux.

Pour en savoir plus : [Structure de soutien technique - EUSALP](#)

Contact : tss_eusalp@alpine-region.eu

RETOUR SUR L'EDITION 2025 DE PITCH YOUR PROJECT

Les jeunes talents occupent le devant de la scène !

La finale de la 8^{ème} édition de la compétition « *Pitch your project !* » a eu lieu le 25 novembre dernier à Innsbruck, en marge du Forum annuel de la SUERA.

Les cinq projets finalistes - sélectionnés par un jury international parmi toutes les candidatures reçues - ont une fois de plus démontré comment les jeunes ont des idées concrètes d'action qui méritent soutien et encouragement.

Le large public, représentant les sept États de la région alpine, a alors dû faire face à la tâche difficile de sélectionner les trois meilleurs projets après que chaque équipe ait présenté son travail sous forme de pitch.



Crédit photo @Fitsch-Forum annuel EUSALP 2025

- **1er prix (5 000 €) attribué à AlpLink**

Deux jeunes étudiants ont imaginé un système intelligent de covoiturage communautaire qui relie touristes et résidents à des voyages flexibles et écologiques vers des destinations alpines.

- **2e prix (3 000 €) attribué à Move Globally**

Move Globally, également présenté par une équipe slovène, est une plateforme digitale intelligente qui transforme la complexité du déménagement à l'étranger en une expérience simple et personnalisée.

- **3e prix (2 000 €) attribué à AlpWood Circular**

AlpWood Circular, développé par un jeune Italien nommé Marco Del Fiore, s'attaque à deux grands défis alpins — la croissance forestière et l'inefficacité énergétique des bâtiments patrimoniaux — avec une solution circulaire unique.

Les deux projets restants (**Civic'Quest** et **Écluse fraîche alpine**) n'ont pas reçu de prix mais ont montré un fort potentiel. Ils seront soutenus par divers organismes de la SUERA et bénéficieront d'une assistance en réseautage et sur le plan technique.

FOCUS sur Civic'Quest

Présenté par Juliette Greusard, une jeune femme originaire de Bourgogne-Franche-Comté, l'**application mobile ludique Civic'Quest** rend la participation civique amusante, accessible et gratifiante. Les jeunes utilisateurs accomplissent un large éventail de « missions » quotidiennes, allant du nettoyage d'un parc au bénévolat lors d'un événement culturel, en gagnant des badges, des points et des récompenses écologiques. Conçue écologiquement et entièrement conforme au RGPD, l'application connecte les jeunes, les institutions locales et les associations pour co-créer une société plus durable et démocratique. En transformant l'action civique en un jeu, Civic'Quest donne à la nouvelle génération le pouvoir d'agir localement et de penser globalement.

Pour en savoir plus : [Résultats finaux du 8e concours EUSALP Pitch Your Project - EUSALP](#)

Temps forts à venir

En attente de la publication du programme de travail pour l'année 2026



Pour en savoir plus

www.alpine-region.eu

Contact SUERA au plan national

Nicolas GOUVERNEL,
Coordonnateur national,
Agence nationale de la cohésion
des territoires (ANCT)

Les référents en régions :

- Auvergne-Rhône-Alpes
[Sylvain GUETAZ](#), chargé de mission coopérations européennes
- Provence-Alpes-Côte-d'Azur
[Sandrine VOGEL](#), chargée de mission -coopération européenne
- Bourgogne-Franche-Comté
[Pauline TREISSAC](#), chargée de mission ressources européennes
- Grand Est
[Anaïs ORTLIEB](#), chargée de coopération européenne

Secrétariat technique de la macrorégion alpine

- [Estelle DELIN](#), responsable communication